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本报22日讯（记者周静）记者从省
农业农村厅获悉，据 5 月 22 日农情调
度，全省旱田作物播种基本结束，工作
重心已转入田间管理阶段；水稻插秧已
超 92%，力争 5月 25日全面完成。

自 4 月 15 日春耕启动以来，全省上
下认真贯彻落实省委省政府关于春季
农业生产的部署要求，全面抓好春耕生
产各项任务落实，坚持早启动、高标准、
快推进，全力抢农时、抓进度、强指导，
努力把各种农作物播（插）在最佳丰产
期，取得阶段性成效。

今年中央一号文件将确保国家粮

食安全作为首要任务，明确提出把粮食
增产的重心放在大面积提高单产上。
春耕尚未开始时，我省首先提高春耕标
准，省农业农村厅组织专家系统分析我
省粮食作物大面积单产提升潜力，并按
照良种、良田、良机、良法、良制五个方
面逐条梳理单产提升措施，形成《2024
年黑龙江省主要粮食作物大面积单产
提升行动实施方案》和三大作物单产提
升子方案。良田上持续开展高标准农
田建设，全省 141 个国债高标准农田项
目已全部进入开工阶段，开工率位居全
国前列；良种上加强现有品种筛选，印

发《黑龙江省 2024年农作物优质高效品
种种植区划布局》，明确了玉米、水稻、
大豆三大主粮作物优良主推品种 123
个，指导农户科学选种；良法上编制

《2024年黑龙江省农作物栽培技术模式
汇编》，分作物、分品种集成推广优质高
效生产技术模式 74项；良制上大力发展
代耕代种、代管代收、全程托管等农业
社会化服务，大力开展“农垦社会化服
务+地方”行动。

春耕开始后，省农业农村厅紧盯农
时要求，及时调度春耕生产进度和土壤
墒情，及时通过微信群向各地转发气象

信息并提出农事建议，进行精准指导服
务。同时，厅里组建了 11 个包片工作
组，下沉一线开展指导服务。牵头建立
省级专家包联 13 个市（地）技术指导服
务制度，包片指导各市（地）应用优良品
种和先进栽培技术，推动全省粮食单产
大面积提升。充分利用全媒体渠道，在
多平台播发科技备耕、生产技术指导意
见等信息。每月与应急、气象、水利等
部门沟通会商，及时分析研判灾害影
响，及早预警提示，紧盯气象形势变化，
提早印发宣传文件，指导农户提前落实
防灾减灾措施，全力降低灾害影响。

全省旱田作物播种基本结束

□王红蕾 本报记者 梁金池

近日，五常市拉林满族镇北土村的稻农正忙
着水稻插秧作业，与寻常插秧不同的是，插秧机在
插秧的同时还为水田铺上了一层黄色的“薄被”。

“今年我们采用了全新的水稻秸秆纤维地膜
技术，这种地膜是通过水稻秸秆微生物发酵并提
取纤维素后做成的有机纸膜，经过改装后的水稻
插秧机，可以在田间将插秧与覆膜作业同时进
行。”当地的农机手说。

黑龙江省秸乐农业科技发展有限公司负责人
王宏介绍，与以往覆盖塑料膜相比，纸膜不含塑料
或树脂等物质，是真正意义上的全生物降解地膜，
在水田里 45天~60天可完全降解，以有机质的形
式还田，实现了从土地中来、到土地中去，有效解
决“白色污染”问题。

“纸膜具有良好的透气性，不会影响水稻根系
生长，而且具有保温、保墒、保肥的作用。目前，秸
秆纤维地膜技术已经在新疆、甘肃、宁夏、海南等
地得到推广，水稻亩产平均可提升 40斤左右，出
米率提升两个百分点。”王宏说。

“这个纸膜前期吸收氮素，到后期籽粒灌浆的
时候它又释放出一部分营养，减少了化肥的施用
量，使水稻既提质又增产，让籽粒更饱满、出米率
更高、口感更好。”农业农村部种养结合重点实验
室（北方）、省农科院畜牧研究所的冯艳忠研究员
表示，这项技术在我省一二三积温带水稻种植中
具有很好的推广前景。

水稻覆纸膜 提质又增产

□本报记者 张磊

5月，大兴安岭冰雪已融，春防的严峻
压力，让图强林业局2300名干部职工时刻
不敢懈怠，瞭望员早在四月就已经登上22
座瞭望塔，开始长达数月的孤独守望。10
个林场 125名扑火队员靠前驻防，99台车
辆、315 台灭火机、32 部车载台、8 个中继
站、6架无人机满勤备战。3座检查站、42
个管护站严防死守。人、财、物的巨大付
出和投入，就为看顾好这 504680 公顷的

“生态宝库”。
在 200 公里外的塔河县二十二站林

场，常年工作在生态资源保护最基层的副
场长洪强带着林班职工，在施业区茂密的
桦树林里，寻找胸径20cm以上的树木，严
格按着省标规程采集桦树汁。两周的辛
苦能增收一两万元。

禁伐、营林、育林，国家巨大的投入如
何衡量收益？

防火、守塔、护边，艰苦奉献与对美好
生活的向往，如何平衡？

冻土、湿地、冰雪，独有的生态资源优
势怎么量化和转化？

“这一切问题的回答，都与‘生态产
品价值实现路径’密切相关。”大兴安岭
地区发改委副主任刘涛说。作为黑龙江
省生态产品价值实现机制全面试点地区
的大兴安岭，正积极创新拓展生态产品
价值的可持续实现路径，力图将绿水青
山蕴含的生态产品和服务切实转化为现
实环境生产力。

洪强和他的同事们都了解，桦树汁的

保护性采集，仅是塔河县域内 7万公顷白
桦林生态产品价值的些微体现。他们经
年守护着的这片森林以至于湿地、冰雪，
都有其无可估量的生态价值。

2021年起，大兴安岭地区加速探索寒
温带类型地区生态产品价值实现路径，
2022年初以塔河县为试点，率先在全省先
行先试，开始建立生态产品价值核算评估
体系。2023年 7月 5日，大兴安岭地区生
态产品价值实现机制省级试点阶段性成
果总结会议在塔河县召开。

“我们在全国首先提出了开放式的生
态产品目录清单编制概念，确保能够充分
表达已开发、待开发和未开发的生态产
品。核算类别包括实物价值和生态服务
价值，按照核算指南和技术办法，采用货
币单位进行衡量。“刘涛说。

据中国林业科学院早前的评估数据，
大兴安岭作为国家重点生态功能区，每年
仅生态系统服务功能总价值量就达到
7975.03亿元。

“桦树汁每年的采集期尽管只有10天
至15天，但科学采集、储存、研发、加工、销
售所逐渐成型的桦树汁产业，自去年起就
为塔河的民生与经济发展贡献了一条新
路径。”塔河县林业和草原局副局长邢计
洋说，“去年二十二站林场职工刘艳国，采
集收入18000元。县里两个研发加工企业
中的一家，当年的桦树汁产品销售额就达
到了500多万元。”

“今年年初，龙江第一湾景区获评国
家4A级旅游景区。”图强林业局生态旅游
公司经理安石春说。据了解，2023年年初

以来，龙江第一湾景区在大兴安岭林业集
团公司的支持下，对照《旅游景区质量等
级管理办法》等国家标准，投入专项资金，
顺利改造一级服务中心，升级两万余平方
米广场硬化、亮化、美化建设，建成三个二
级服务站、一个餐厅、四处超市等，景区服
务功能得到质的提升，游客量与收入同步
攀升。

近年来，大兴安岭地区还把寒地测
试产业作为转方式调结构的重点方向之
一。2024年初，比亚迪、仰望、方程豹、特
斯拉等 39 家车企和 500 多名车企技术专
家又汇集漠河红河谷测试基地，对新能
源汽车进行极寒性能测试。2022 年至

2023 年的寒地测试季，仅漠河一地就入
驻 40 多家车企，试验车辆 1000 余台，试
验人员 1500 余人，带动当地旅游、餐饮、
住宿等服务行业发展，相关消费总额超
5000万元。

加强生态产品价值评估，探索多元
化生态产品交易模式，建立健全生态补
偿机制，全力发展生态主导型产业。厚
植绿色生态优势，推动新质生产力加快
发展，将绿水青山蕴含的生态产品和服
务转化为现实环境生产力，大兴安岭正
致力创新开拓生态产品价值的可持续实
现路径，为绿色龙江建设贡献绿色的兴
安力量。

让“生态宝库”变“金山银山”
大兴安岭创新拓展生态产品价值的实现路径

采集的桦树汁。 本报记者 张磊摄

□本报记者 王彦

金振宇，典型的东北汉子，浓眉
大眼、膀大腰圆，声音浑厚嗓门大，
笑起来憨憨的。2001年从部队复员
后，就一直“扎根”在华电能源牡丹
江第二发电厂汽机检修本体班，从

“毛头小子”逐渐蜕变为“技术大
拿”。

23 年间，金振宇参加机组大修
二十余台次，攻克技术难关无数。在
他的办公桌里，有着厚厚的一摞证
书：华电能源公司安全生产标兵、龙
江工匠、全国五一劳动奖章……一本
本证书上，可以看到他流淌的汗水，
听到他奋斗的足音。

2013 年 2 月，牡二电厂外拓市
场，金振宇等人被派往巴基斯坦木扎
法戈电厂援建。语言障碍、信息闭
塞、饮食起居不适应、每天14个小时
的超强度工作，使大家思乡情切。

随行翻译不够用，金振宇就靠
“蹦单词儿”结合自创的“手语”跟巴
方交流，竭力传达自己的技术主张。
在发电机密封瓦检修中，金振宇与巴
方产生意见分歧，争得面红耳赤。设
备回装时，漏泄量严重超标，巴方悔
不当初，从此对他“言听计从”。

历经 104天，机组启动后带负荷
能力由原来的 50%提升到 100%，效
果惊人，得到巴方高度认可。

此行“功德圆满”，令牡二检修品
牌声名远播。一次次海外援建的艰
辛经历，让金振宇积攒下了雄厚的技
术“家底儿”。

金振宇对检修工艺精益求精、一
丝不苟，绝对是说一不二。

2014 年，牡二 30 万千瓦机组首
次大修。没有任何经验可以借鉴，只
能“摸着石头过河”。工程进行到轴
系中心调整步骤，始终存在偏差，班
组、车间的技术骨干轮番上阵，5 天
过去了，大家急得如同热锅上的蚂
蚁。金振宇发疯似地翻图纸、找资
料、上网查询相关案例，经过反复论

证，最终提出建议：把轴瓦吊出重新
排查！几个组长一致反对：“我们已
经检查好多遍了，肯定没问题。时间
这么紧，重复工作只是浪费时间。”金
振宇不容争辩地说：“听我的，拆！”再
次排查后，果然是瓦块磨损偏差导致
轴系中心不稳。问题迎刃而解，大家
激动地鼓起掌来。

2018年，牡二成立了“金振宇劳
模工作室”。金振宇立下“军令状”，
率众向两块“硬骨头”发起挑战：真空
严密性达到优良，主机热耗率接近设
计值。借助大修，金振宇率领工作室
成员向“汽封间隙要指标”，机组启动
后，热耗率降低 82.25kJ/kWh，真空
严密性小于0.27kPa/min，指标优化，
目标达成。

近年来，金振宇的多项技改革新
项目被转化应用到生产实践中，为企
业创收创效近六百万元。

2019年 11月，牡二电厂#8机组
大修临近尾声。金振宇已经连续五
天工作到深夜，每天睡眠不足 5 小
时，布满红血丝的双眼透着掩不去的
疲惫。班里唐大姐心疼地说：“他工
作太投入，经常错过饭点。等到饿急
了就四处‘化缘’，随便弄点饼干、泡
面充饥。好几次，面泡好了，他却睡
着了，鼾声打得震天响。”唐大姐看在
眼里，鼻头不觉发酸……

金振宇经常加班到深夜，晚了就
睡在单位沙发上。主任几次发现

“撵”他回家，“刚换季办公室还没供
暖，冻病了咋办？赶紧回去！”一身伤
病多半就是多少个夜晚在办公室和
衣而卧留下的。

班员们一致评价，金振宇这个班
头更像老大哥，呵护着班里的每一个
人。想到他的无微不至，大家心里甜
丝丝的。说起班长的热心肠，每个人
都有讲不完的故事。金振宇用人情
味把大家“串”在一起，班组一家人指
哪打哪，百战百胜。集团公司首批标
杆班组创建中，本体班入围并连续三
年保持着标杆班组荣誉。

“设备保姆”的苦辣酸甜

□庞遵明 周浩东
本报记者 姜斌 刘畅

实施精细化田间管理是保障作物高
产的重要举措。5 月 21 日，在北大荒集
团尖山农场有限公司各管理区旱田地
内，大马力机车牵引着深松机械对玉米
地进行深松放寒，确保各项作业生产环
环相扣不脱节，为农业生产再夺丰收夯
实基础。

“深松效果不错，这样能扩大玉米根
系生长空间，利于后期吸收土壤深层的
肥水资源……”正与种植户李观龙查看
深松效果的第三管理区技术员周浩东
说。在今年的夏管工作中，他与同事通

过实地踏查，根据地块土壤墒情及玉米
长势，积极引导种植户开展深松放寒作
业，有效疏松表土，改善耕层结构，增加
土壤通气性和透水性，切实达到抗旱、防
涝、增温、放寒、蓄水保墒的效果，为作物
生长创造有利环境。

近年来，尖山农场有限公司聚焦粮食
作物大面积单产提升，不断强化标准意
识、细化管理标准，持续推广新技术、新农
机应用，全方位提升农业标准化管理水
平，扎实开展中耕作业和田间管理工作，
确保农业生产高标准、高质量推进。

连日来，北大荒集团军川农场有限
公司在大豆播种结束后迅速转段，广泛
应用智能农机具掀起中耕和封闭除草整

体推进作业热潮，田间各处呈现出一派
辛勤劳作景象。

在川南管理区旱田综合产效示范区
大豆地块，农机中心适时开展中耕及封闭
灭草联合作业，两台大马力机车牵引着中
耕机笔直地在田间驰骋；一台自走式喷药
机挥动着一双20.8米的“超长手臂”紧随
其后，除草药剂在智能喷雾系统的控制下
形成“纱帐”般的风幕均匀落下，有效抑制
杂草滋生，促进作物健康生长。

据川南管理区副主任赵帅介绍，川
南管理区今年种植大豆 4146亩，播后及
时进行中耕作业，并紧密结合当前天气
情况进行封闭灭草，严格把控作业质量，
确保中耕、除草作业到边到头，为作物生

长提供良好的环境。
农机中心按照旱田“六统一”管理要

求统一调配机车，加强质量监督管理，严
格管控作业时间、作业车速，确保做到耕
深一致、打破犁底层，增强土壤通透性，
助力作物根系深扎。

军川农场农机中心共整合中耕机车
48 台套、自走式喷药机 31 台套，保障在
播种后5天内全部完成辖区5.6万亩大豆
中耕及封闭除草作业，确保各农业生产
环节衔接紧密有序。

接下来，北大荒集团各地农场将持
续发挥组织程度高、机械力量强的优势，
严卡农时，科学规划各项农事活动，为实
现大面积单产提升夯实基础。

深松放寒提地温 精耕细管促高产

秸秆纤维地膜安装在插秧机上，插秧与覆膜同时进行。 本报记者 梁金池摄

本报 22 日讯（王曼 记者王
迪）“哈尔滨这个城市好，巴适，我
们耍得很开心。”一位来自四川的
游客点赞了此次哈尔滨之旅。22
日，来自重庆、四川等地的 491 名
游客搭乘Y675次“熊猫专列”由成
都抵达哈尔滨，经过一天游玩后，
乘车前往“神州北极”漠河，开启

“找北”之旅。这是五月份以来，
由外省抵达黑龙江的第 30 趟旅
游专列，有力促进了龙江旅游经
济发展。

近期，全国多地气温攀升，我
省作为最北省份，天气凉爽，温度
适宜，成为全国人民避暑纳凉的首
选。中国铁路哈尔滨局集团有限
公司聚焦省内森林、湿地、界江、草
原等丰富旅游资源，依托密集铁路
网优势，深度打造个性化、多样化、

高品质品牌旅游列车。5 月份以
来，来自广东、江西、湖北、河南、甘
肃等方向30趟旅游专列抵达黑龙
江，运送游客近1.6万人次，同比增
长32.5%。

为做好旅游运输服务，哈尔滨
局集团公司利用省外直达龙江旅
游列车接续开行省内游专列，推出
塔河、漠河、伊春等方向的“喀秋
莎”“盛世极光号”等富有龙江地域
特色的高品质旅游列车。积极探
索旅游专列市场化新模式，孵化出
伊春、海拉尔等方向“林都号”森林
游、“呼伦贝尔号”草原游定制化品
牌旅游专列。深入挖掘大庆、牡丹
江、鸡西等红色历史文化，打造精
品游线路，开行红色游、研学游专
列，寓学于旅、寓教于游，让红色文
化根植于心。

5月省外专列运送游客近1.6万人次
同比增长32.5%

5 月 22 日，
哈尔滨市兆麟公园
绿地里种植的多棵锦
带花迎风绽放，为夏日冰
城增添了更多的色彩，许多
游人驻足观看。

据了解，锦带花属落叶灌
木；树皮灰色，叶椭圆形，边缘
有锯齿；花冠红色，花药黄色。
花期在5~6月份，果期在10月
份。开花时，一串串粉红色
钟形花朵布满长长的枝条，
如花团锦簇的绶带，故得
名锦带花。
本报记者 苏强摄

锦带花
冰城


